

# EL TRADICIONALISTA

SEMANTARIO

ÓRGANO DE LA COMUNIÓN CATÓLICO-MONÁRQUICA EN ESTA PROVINCIA

10-9-95  
Mad

Año III

Precios de suscripción

Un mes . . . . . 0'50 pesetas.  
Trimestre . . . . . 1'25 id.  
Pago adelantado.

Castellón 5 de Enero de 1895

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Redacción y Administración

Calle de la Magdalena, número 12, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Núm. 98

Remitidos á precios convencionales

## LA EPIFANIA

### Reyes Magos y Reyes parlamentarios

### Carlos de Borbón

EN EL DÍA  
de los Santos Reyes

Señor: Una estrella, refuleante cual ninguna, anunció á los Reyes Magos la venida del plenitudo del género humano, nacido en las tinieblas de la algarabía.

En Roma brilla otra estrella en arborescencias divinas, que señala á los reyes y poderosos de la tierra, el único camino de salvación que existe para las naciones ciegas á la Fé, que han perdido la Esperanza y se hallan huérfanas de Caridad; y vos sois el Príncipe cristiano, fijos los ojos en esa esplendorosa luz de verdad, caminad en rumbo cierto hácia la redención de esta pobre España, nuestra patria querida.

Vos sois la única esperanza de un gran pueblo, que ansía recobrar sus antiguas glorias y poderío.

Sólo á la sombra de la Monarquía tradicional prospera esta nación tan esquilada por los gobiernos liberales.

En Vos confían los buenos, y Vos todo lo temen los malos.

Si en todo tiempo va inseparablemente unida á vuestra augusta Persona, cual aureola de amor, la adhesión inquebrantable y cariñosa de la España católico-monárquica, realízase mucho más este sentimiento en el corazón de los leales en el día de hoy.

Que Dios abrevie vuestro camino por la intercesión de los Santos Reyes, pide á Dios con todos los carlistas de la provincia de Castellón,

EL TRADICIONALISTA.

### HONROSA FELICITACIÓN

Marqués de Cerralbo:

Viareggio 31 (2'30 t.).

Profundamente agradecidos á los eminentes servicios que con tanta lealtad y abnegación prestas á mi Causa, queremos ser de los primeros en desearte á ti y á toda tu familia toda suerte de felicidades para 1895 y que Dios premie tan noble esfuerzo.

CARLOS.

Es la Epifanía una voz griega que vale tanto como aparición ó manifestación, y de ella se sirve la Iglesia para designar la fiesta de hoy.

Tres misterios se celebran hoy, por que antiguas tradiciones los suponen acaecidos en un mismo día aunque en diferentes años: la adoración de los Reyes, el bautismo de Cristo por San Juan, y el primer milagro público que hizo Jesucristo en las bodas de Caná.

La palabra Epifanía, manifestación, conviene perfectamente á todos esos tres misterios. Manifestóse el Señor á los Magos cuando por medio de la estrella milagrosa le reconocieron; manifestóse su divinidad en el bautismo por medio de aquella voz del cielo que lo declaró; y se manifestó también su omnipotencia en el primer milagro que hizo. Por haber sido estos los principales medios de que Dios se valió para manifestar la gloria de su Hijo, se comprenden también en el nombre de Epifanía, pero la adoración de los Reyes es como el principal objeto de ella y la costumbre es dedicar á este misterio la atención con preferencia á los demás.

Así pues, EL TRADICIONALISTA, que á fuer de católico no puede permanecer mudo ante las grandes festividades del cristianismo, consagra hoy un lugar preferente de sus columnas á la conmemoración de esta poética solemnidad, llena de enseñanzas y rica en ejemplos que debemos imitar.

Baltasar, Gaspar y Melchor son tres gigantescas figuras que se destacan en el nacimiento del Niño Jesús, aromatizado con el perfume de su fe el ambiente de aquella noche oscura y fría como los errores del paganismo y la crueldad de Herodes.

Procedentes de distintos países, reunidos y guiados por una luz, siguen su camino con tenaz empeño dejando en pos de sí las montañas como obstáculos vencidos, y subiendo ansiosos las escarpadas pendientes en busca del Rey de los Reyes, anunciado por los profetas.

Llenos de santa confianza, llegan á la capital de Judea, ven la magnificencia de Jerusalén, la pompa en sus edificios, la magestad del templo, el esplendor y grandeza de la corte de Herodes... pero nada de esto les interesa: miran estos frutos del deseo y de la concupiscencia, sin deleite ni señal alguna de admiración. No piden que se les enseñen sus tesoros como habían hecho con Ezequías los enviados de Babilonia, atentos únicamente al objeto de sus ansias, todo lo demás les es indiferente y molesto, y así nada es capaz de interesarles, nada les arredra, y preguntan movidos por santa inquietud—¿Dónde está el Rey de los judíos? Hemos visto una estrella en el oriente y venimos á adorarle.—

La luz les llevó á Belén, pueblito in-

significante, y les metió en un portal arruinado. Ellos pensaban encontrar un Rey poderoso en una hermosísima ciudad, rodeado de ejércitos y riquezas, y se vieron en presencia de un Niño recién nacido, en un establo miserable, junto á un buey, sin más corte que unos pobres pastores.

Pero los Magos no dudaron; ante la luz divina despreciaron sus luces, é inclinándose la frente y doblando la rodilla, adoraron á Dios.

Todavía hicieron más: mostrándonos claramente que la fe sin obras es muerta, le ofrecieron oro, incienso y mirra. El oro simbolizando la ardiente virtud de la caridad; el incienso porque representaba la ferviente oración; y la mirra que significa la mortificación de los apetitos carnales y la abnegación de los espíritus humildes.

¡Pobres maniqués del falaz parlamentarismo!

¡Reyes que reinan y no gobiernan!  
Estampillas regias que carecen de todo poder; siluetas de Rey que aumentan ó disminuyen á capricho de cualquier Sagasta, y desaparecen al soplo del menor Serrano.

Ni pueden perseguir á los inocentes como Herodes, ni lavarse las manos como Pilatos.

Sus figuras decorativas, meramente convencionales y de pura fórmula, no son jamás diques que contienen la ola revolucionaria.

La mano del Rey parlamentario, sujeta por el ministro responsable, verdadero tirano de la nación, no puede empuñar la espada victoriosa del caudillo popular.

Su cetro, adorno puesto por inri, no puede restablecer el equilibrio de la balanza proclamando la justicia.

Su pluma no dicta leyes amparando al oprimido, contentiendo al poderoso, castigando iniquidades y premiando virtudes.

El Rey parlamentario es un personaje que cuesta muchos millones, pero que en cambio no sirve para nada.

¿Qué hemos de pedir, pues, á esos pobres comparsas coronados?

¿Qué podrán ofrecerle al Niño Dios, esos heraldos del derecho nuevo?

Cuando vayan á la adoración, en vez del oro, del incienso y de la mirra, con que obsequiaron al Niño los magos, ellos le presentarán las constituciones que han autorizado, diciendo al Hijo de María:

Señor: viniste á predicar la buena nueva, á redimirnos, á enseñarnos el camino del cielo; y fundaste una Iglesia para que, conservando Tu autoridad y Tu doctrina, perpetúe Tu obra, y nosotros al oír el tolle, tolle de los bárbaros de la civilización moderna, hemos arrancado de las leyes la unidad religiosa; toleramos que

catráticos impíos se levanten contra Ti y reduzcan al pueblo con halagadoras teorías; frente á Tus templos permitimos lógicas y capillas protestantes; á Tus sacerdotes les despojamos de sus temporalidades, sumiéndoles en la miseria y amordazando su boca. A las pasiones que Tú quieres sujetar, nosotros les concedemos entera libertad para en que la prensa, en la asociación, en el concubinato... seduzcan las almas y perviertan los corazones, matando en ellos la fé para que no te conozcan, y no conociéndote, no te amen, y no amándote, no puedan el día de la justicia sentarse á Tu lado...

¡Pobres Reyes!

Ellos son las primeras víctimas: Para que la fiera no les devorara le entregaron á Jesucristo; por conservar el trono dieron el altar, perdió éste su natural estabilidad y derrumbóse. Fueron repartiéndose su manto de púrpura, y un día observaron con asombro que el número de sus vasallos era igual que el de sus soberanos; y éstos, al ver que su rey ya no tenía nada más que darles, como espartaño inútil, y para ahorrarse su costosa manutención, lo bajaron del palacio y lo subieron á la guillotina.

¡Pobres Reyes parlamentarios!

ANDRES PEIRAT ROCA

### ECOS DEL DESTIERRO

LAS NAVIDADES EN VIAREGGIO

El 24 del pasado Diciembre por la mañana llegaron á Viareggio los señores Duques de Madrid.

Antes de dar un adiós al Vesubio hicieron los augustos viajeros una excursión al célebre lago Fusaro, acompañados de sus séquitos, del Conde Saluzzo y del señor De María, saliendo de Nápoles el 22 y deteniéndose en la estación de Roma para comer con nuestro querido amigo don Estanislao Sevilla y su señora. El siguiente día lo pasaron en Florencia, en el hotel de la Ville, y en la mañana del 24 prosiguieron para Viareggio, en cuya estación los esperaban el Príncipe don Jaime y las Infantas doña Elvira y doña Alicia.

Aquella noche asistió toda la Real Familia á la Misa del Gallo, recibiendo la Sagrada Comunión, y celebrándose después la cena tradicional. Al día siguiente tuvo lugar la fiesta del árbol de Navidad.

Los Archiduques Leopoldo y Blanca y la Infanta doña Beatriz, en visperas de las fiestas, han hecho un viaje de Agram á Graz, con objeto de felicitar á la venerable doña María Beatriz en su convento.

De *El Liberal* tomamos el artículo siguiente que agradecemos al señor Castelló:

«CANALEJAS MENDEZ  
Don Adrés Peyrat Roca  
Y LA

Liga de Contribuyentes de Castellón

Ha pocos días dimos cuenta en *El Liberal* de la expresiva y cariñosa carta que á nuestro

ilustrado compañero en la prensa local don Andrés Peyrat Roca le había dirigido el ilustre y joven ministro de Hacienda don José Canalejas Méndez, agradeciéndole la entusiasta felicitación que aquél le había dirigido...

Comentamos entonces la atención exquisita del señor Canalejas Méndez, contestando inmediatamente á la felicitación de nuestro buen amigo don Andrés Peyrat, diciendo entre otras cosas, que el nuevo ministro de Hacienda no había olvidado á los amigos que dejara en esta capital y que así nos complacía manifestarlo...

Efectivamente— escribe El Tradicionalista— esas y otras cartas nos ha escrito el señor Canalejas, y tal vez tuviera importancia y gran trascendencia para Castellón las excelentes disposiciones que en ellas manifiesta el joven ministro...

La Liga de Contribuyentes, que siempre se ha distinguido por su celo y patriotismo en pró de los intereses de nuestra hermosa cuanto abandonada ciudad, debía emprender una campaña activa y atacar con vigor hasta vencer la habitual parsimonia de los hombres de aquí...

¡Señor Galván, no desmaye usted y cuente con nuestro decidido apoyo y con el aplauso y gratitud de todos los castellonenses.

Igual ofrecimiento que el apreciable colega carlista de la capital le hacemos nosotros al señor Galván, confiando en que el esclarecido patriota que tan celosamente preside las patrióticas deliberaciones de la Liga de Contribuyentes de Castellón, no desaprovechará ni la oportuna coincidencia de hallarse al frente del importante departamento ministerial de Hacienda el señor Canalejas Méndez ni la modesta pero sincera y decidida ayuda que para el logro del eterno ideal de todos los castellonenses le brinda unánime la prensa periódica local sin distinción de color político alguno.

OTRO CÍRCULO

Cuántas personas conocen, aunque solo sea de una manera superficial, el estado verdaderamente anómalo y excepcionalísimo de la política en la provincia castellonense, se admiran de la robusta organización que en ella alcanza la comunión tradicionalista...

No es, pues, cosa rara, la admiración que producen nuestros adelantos, en quienes no profundizan escudriñando detenidamente las causas impulsoras cuyos efectos les maravillan.

Dos principales queremos señalar: consecuencia y dirección.

Son honrados la inmensa mayoría de los carlistas de esta provincia, y por lo tanto son leales y consecuentes y están dispuestos per se á romper las redes del torpe cacique, que per accidens les sujeta á la máquina del inmoral parla-

mentarismo. La acertada dirección de todas las actividades y energías carlistas, puesta en manos de discretas y celosas juntas que secundan maravillosamente las órdenes indiscutibles del jefe provincial, el infatigable Barón de Benicasi, hombre diplomático y de talento y perspicacia preeminentes, que, inspirándose en la sabia política del excelentísimo Marqués de Cerralbo, ha logrado reunir y vigorizar las dispersas huestes...

Bien claramente lo demuestran los círculos carlistas que en poco tiempo se han fundado, y muy singularmente el de Nules que se inaugurará mañana, leido en gran parte al potente esfuerzo de los señores Ripollés, que no cesan un momento en su plausible afán de acrecentar las filas de los buenos.

Continúen sin desmayo atrayendo á los que en otro tiempo se llamaron carlistas, y abran amorosamente sus brazos á todos los hombres de buena voluntad que deseen venir á nuestro campo; tengan presente que don Carlos no quiere ser Rey de un partido, sino de todos los españoles.

Felicitemos sincera y calurosamente á los leales nulenses y ponemos de hoy más EL TRADICIONALISTA á su disposición, para tener la satisfacción de ensalzar sus acciones meritorias, y el honor de compartir con ellos las penalidades de la lucha.

Mañana irá á Nules una comisión de la junta provincial que regularmente la compondrán, su digno presidente don Francisco Giner y nuestros muy queridos amigos don Manuel Bellido, y don Federico García.

P.

Correspondencias

Onda 24 Diciembre 1894.

Señor director de EL TRADICIONALISTA: Muy señor mío y distinguido correligionario: Tristemente impresionado por la ceremonia religiosa que acabo de presenciar, cumpla mi misión de correspondal, y á la vez una deuda de gratitud al amigo y jefe perdidos, dándole cuenta de haber bajado á la tumba el presidente querido de esta Junta tradicionalista.

A la edad de 65 años, lleno de vigor y vida, cuando más necesitados estamos de las grandes prendas que le adornaban, cuando con su voluntad indomable y claro juicio tantos servicios prestaban a nuestra santa causa, una traidora y rápida enfermedad le ha separado de nosotros.

A la muerte de don Miguel Canelles Prades, jefe indiscutible del tradicionalismo de esta localidad, persona respetable por más de un concepto y por todos respetada, queda entre nosotros un vacío poco menos que imposible de llenar y Onda pierde uno de sus hijos más queridos.

Educado desde su niñez en los sanos principios del catolicismo, entusiasta como el que mas de la práctica de sus preceptos, creyente sin gazmoñería y activo como nadie, fué durante largo período de tiempo el alma de toda asociación religiosa y el eje seguro a cuyo redor giraban todas las manifestaciones cristianas y políticas.

Su posición desahogada y su natural caritativo le permitían acudir á socorrer múltiples necesidades; y tanto el pobre desvalido como las comunidades religiosas, bien necesitadas por cierto en estos tiempos de libertad liberal, encontraron siempre en nuestro malogrado don Miguel, socorro, protección y amparo.

Con estos antecedentes no es difícil adivinar el derrotero de sus ideas. Tradicionalista convencido y entusiasta de los rumbos que nuestro ilustre jefe delegado, excelentísimo señor Marqués de Cerralbo, imprimió á la política,

era incansable en la ejecución de las órdenes recibidas y, con la autoridad moral que todos le reconocíamos, el zurecador de voluntades que todo lo allanaba.

Pero además de todas estas cualidades muy propias de todo buen carlista, poseía otras que como buen hijo de Onda le adornaban. Esclavo primero de sus ideas lo era después de la felicidad y tranquilidad de su pueblo; cosa que, en las varias vicisitudes por que las poblaciones suelen pasar, y esta no es de las que menos azares cuenta en su historia; se colocaba siempre el malogrado Canelles de parte del orden y la autoridad, y empleaba su incansable actividad y carácter de hierro en sofocar la anarquía, ya fuera mansa ya estrepitosa.

Con su modestia, su claro juicio, su caridad inagotable, su convicción profunda y su autoridad indiscutible era nuestro modelo, nuestra luz, nuestro amparo, nuestro guía. ¿Quién le sustituye? es una incógnita.

Anotada los por la pérdida sufrida, hoy no tenemos tiempo de pensar; lágrimas solo tenemos que verter; y mientras rogamos á Dios aceda en su seno el alma del amigo querido y padre cariñoso, nos asociamos de corazón al dolor que adige á su atribulada familia, que solo con la resignación que á las almas proporciona nuestra Madre santa, la Religión Católica puede encontrar lenitivo á sus penas.

Pero lo que más resalta en la vida de Canelles es su apasionado amor por cuanto pudiera contribuir á la brillantez del culto que á nuestro Santísimo Salvador los ondenses dedicamos.

El Santísimo Salvador es nuestro amparo, nuestro guía, nuestra esperanza, nuestro consuelo: en El, como los aragoneses en su Filacteria y los valencianos en su Virgen de los Desamparados, se reconcentra todo nuestro amor y depositamos nuestra fé, y sí, demostrando nuestra religiosidad, nada nos parece bastante en homenaje al Salvador venerado; Canelles era el representante genuino de nuestros afanes y deseos. Por esto, en su cargo de administrador del Santo ermitorio, no hubo esfuerzo que no realizara; siéndole preferentemente atendidas las necesidades del santuario que las obligaciones de su misma casa.

Todos los ondenses abundamos en ardiente fé y amor á nuestro Santísimo Salvador, pero bien puede afirmarse que nadie como Canelles encarnaba la representación viva de nuestros sentimientos.

La conducción de sus restos mortales á la última morada ha sido una solemne manifestación de duelo; viéndose en el cortejo fúnebre á todo un pueblo que se asocia de corazón al que su atribulada familia experimenta.

Cumpliendo este penoso deber, de la manera que la incoherencia de ideas hoy me permite, hago punto final y dejo para otra ocasión el relato de sucesos aquí ocasionados, de los cuales la prensa se ocupa, y que no sé como calificar.

Es de usted con la más distinguida consideración afectísimo amigo y correligionario, El Correspondal.

Nules 31 Diciembre de 1894.

Señor director de EL TRADICIONALISTA: Muy señor mío y correligionario: Tengo el gusto de participarle que tenemos otro Círculo en nuestra provincia.

Los carlistas viejos de Nules, estaban de tal modo adheridos á don Camilo que, se pusieron abiertamente en pugna con sus jefes.

Pocos fueron los carlistas que quedaron adictos, pero valerosos, y haciendo un supremo esfuerzo, trataron de crear el Círculo Carlista que se constituyó ayer.

El resultado ha sobrepasado las esperanzas de todos; en el primer día se inscribieron cuarenta y tres socios; ¡Ojalá haya sonado la hora de la providencia y que este distrito uno de los más carlistas de la provincia, sacuda la vergonzosa dominación del cosil!

Los de la liga andan bastante carria-contecidos por la existencia del Círculo que consideraban imposible. Dios mediante se inaugurará el día de Reyes; le pondré al corriente de lo que sucede.

Disponga de su correligionario y á s. s. que besa su mano,

Tomás Romeu.

GRATITUD Y JUSTICIA

En situación difícil y embarazosa nos ha colocado la bondad de amigos y adversarios, y muy singularmente á de los ilustrados periódicos de Castellón, al tratar de nuestra corta ausencia de la dirección de EL TRADICIONALISTA; porque no queremos ser inmodestos, ni demos en manera alguna falta á los deberes que la cortesía impone.

Hemos manifestado particularmente á cada uno de nuestros queridos colegas, el profundo agradecimiento que encierra nuestro corazón, y la alta estima con que acogemos sus atenciones y elogios, tanto mayor aquella cuanto mas inmerecidos son éstos; y nos complacemos ahora en dar á todos públicos testimonio de sincero reconocimiento, reiterándoles la expresión de nuestros afectuosos sentimientos de fraternal compañerismo.

Uno de aquellos, El Regional, nos dedicó, entre otros, el suelto siguiente:

«Hace ya bastante tiempo, apareció un suelto de crónica en EL TRADICIONALISTA, participando que don Andrés Peyrat dejaba la dirección del mismo periódico, para atender á asuntos particulares que quizá le obligaran á ausentarse por algunos días.

«En honor á la verdad, hemos de decir que no dimos entero crédito al alegado fundamento de aquella determinación, ya porque la actividad de don Andrés y sus aptitudes para el periodismo son tales que bastan y aun sobran para llenar los deberes de éste por muchas que sean sus particulares ocupaciones, ya también porque otras veces éstas le han obligado á ausentarse durante bastantes días sin que por ello dejara la dirección de EL TRADICIONALISTA, que tan ilustrado ha desempeñado. Y que no andábamos desahogados, ha venido á demostrarlo el hecho de que, á pesar del tiempo transcurrido y de que vemos continuamente al señor Peyrat en teatro y en paseo, en casino y en la calle, sin atención alguna que aparentemente al menos le preocupe, no ha vuelto á la citada dirección.

«Estas circunstancias nos inducen á recoger las dos versiones que se dan como explicación á la retirada del señor Peyrat.

«Es una, la de aquella obediencia á determinada consideración económica, cuya índole nos aparta de su examen. Quede para los de casa si en realidad existe.

«Y es la otra, la de que el señor Peyrat ha sido sacrificado por su jefe y como compensación á las amarguras sufridas por los señores Bellido y Dominguez con motivo de la destitución de éste del cargo de presidente de la Junta carlista de Alcora.

«Parece según la versión á que nos referimos, que semejante destitución fué propuesta y habilmente trabajada por don Andrés y combatida con energía por don Manuel. Venció el primero en la Junta provincial, y como el segundo es de los que no se resignan con la derrota, mayormente si ésta envuelve el sacrificio de valiosos amigos, procuró lo que bien pudiera titularse una revancha. Y á fe que lo obtuvo con creces y puede darse por altamente satisfecho, si el supuesto encaja en la realidad. Porque es de todos sabido que el señor Peyrat tiene excepcionales dotes para la dirección de EL TRADICIONALISTA; que ha librado valientes campañas en pró de los ideales que este periódico sustenta, y que tiene muchos méritos contrarios al aprecio y consideración de su jefe, de quien es el primer defensor y cuyos propósitos ha secundado siempre con una fidelidad y con una adhesión dignas de elogio. Y que persona así, se vea desautorizada por un acto que la Junta provincial realizó, y se le prive de la dirección del órgano del partido sin una explicación de aquellas que, aun cuando merecidas, honran y favorecen, es cosa muy desusada y muy dura á la par.

«Como nos lo han contado lo contamos. No se dirá que el asunto es baladí, pues que afecta á la dirección del órgano en la prensa del partido carlista y á acuerdos adoptados por la

Junta provincial de esta provincia.

«Si nuestras referencias a cosa es que nos ha de EL TRADICIONALISTA, pues cuando se tergoviesen los hechos siguientes se sepa la verdad.

«Ahora bien, si el EL TRADICIONALISTA se cree en la situación y es cierto se de la redacción del mismo, columnas de El Regional. Entonces le contestamos: «Señor director...

Muy señor mío y distinguido correligionario: Las cuestiones que por político y el traqueteo agita nuestras actividades, tancias que nos separan, de las veces que la ruina perjuicio, no pueden en unos olvidar que nada ajeno, ni ahogaran tampoco nobles y levantados sentimientos españoles. Prueba evidente el número de El Regional...

«En honor á la verdad, hemos de decir que no dimos entero crédito al alegado fundamento de aquella determinación, ya porque la actividad de don Andrés y sus aptitudes para el periodismo son tales que bastan y aun sobran para llenar los deberes de éste por muchas que sean sus particulares ocupaciones, ya también porque otras veces éstas le han obligado á ausentarse durante bastantes días sin que por ello dejara la dirección de EL TRADICIONALISTA, que tan ilustrado ha desempeñado. Y que no andábamos desahogados, ha venido á demostrarlo el hecho de que, á pesar del tiempo transcurrido y de que vemos continuamente al señor Peyrat en teatro y en paseo, en casino y en la calle, sin atención alguna que aparentemente al menos le preocupe, no ha vuelto á la citada dirección.

«Es una, la de aquella obediencia á determinada consideración económica, cuya índole nos aparta de su examen. Quede para los de casa si en realidad existe.

«Y es la otra, la de que el señor Peyrat ha sido sacrificado por su jefe y como compensación á las amarguras sufridas por los señores Bellido y Dominguez con motivo de la destitución de éste del cargo de presidente de la Junta carlista de Alcora.

Pero hoy no debemos hacer de las especies recogidas gana de los conservadores.

No es cierto que haya un asunto de Alcora. Sin embargo, la Junta Provincial de Nules, en su conducta, consistente en la que no se opuso el...

No es cierto que haya asuntos económicos. No es cierto que se no dirección de EL TRADICIONALISTA por un acto de nuestra...

No es cierto que entre nosotros hayan existido la fantasma de los enemigos los somos ante todo católicos siempre toda opinión por...

El señor Bellido tiene un sincera amistad.

Dejamos la dirección de causas principales: una por nuestras ocupaciones; la á los asuntos políticos pero de carácter más pe...

motivo nos resistíamos honra, que tanto nos honra...

CRÓNICA

Anoche publicó el Diario...

«IMPORTANTÍSIMO en extremo el siguiente que nos apresuramos en la seguridad de lectores han de recibir por júbilo tan agrado. Dice así:

«Madrid 4 de... Presidente Liga de... Castellón.—Irregularmente, por sus obras pu... Pastor.»

Tan fausta noticia de las que ya revela que no pueden fundadas las esperanzas en brevísimo plazo las obras del puer confirma una vez...

Junta provincial de éste, dados por ella a la publicidad.

«Si nuestras referencias ó no exactas, cosa es que nos ha de deir seguramente EL TRADICIONALISTA, pues que es el primer interesado, a parte de don Andrés Peyrat, en que no se tergiversen los hechos y en que por consiguiente se sepa la verdad»

«Ahora bien, si el ex director de EL TRADICIONALISTA se cree en el caso de explicar su situación y es cierto se le ha cerrado la puerta de la redacción del mismo, le ofrecemos las columnas de *El Regional*»

Entonces le constamos en estos términos: «Señor director de *El Regional*.

Muy señor mío y de toda mi consideración: Las cuestiones que nos dividen en el campo político y el traqueteo del periodismo que agita nuestras actividades aumentando las distancias que nos separan, sin otro fruto las más de las veces que la ruina del país y el propio perjuicio, no pueden en manera alguna hacernos olvidar que nada quite lo cortés a lo valiente, ni ahogarán tampoco en el corazón los dolores y levantados sentimientos del caballero español. Prueba evidente de ello dió usted en el número de *El Regional* correspondiente al día ayer, y en el del domingo anterior, al darme cariñosas frases que sinceramente le agradezco, y es mayor mi reconocimiento por elogios que bondadosamente me tributa por el mismo que son inmerecidos.

Sírvase usted admitir el testimonio de gratitud y la expresión de los afectos y consideración personal de su compañero y amigo que afectuosamente b. s. m.,

Andrés Peyrat.»

Pero hoy no debemos en justicia consentir que las especies recogidas por el apreciable órgano de los conservadores, queden irrefutadas. No es cierto que haya habido cuestiones por asunto de Alcora. Sin que nosotros interviniéramos, la junta Provincial acordó la destitución del señor Domínguez y aprobó nuestra conducta, consistente en defender sus órdenes, lo que no se opuso el señor Bellido. No es cierto que hayamos disputado por asuntos económicos.

No es cierto que se nos obligara a dejar la dirección de EL TRADICIONALISTA; la dejamos en un acto de nuestra voluntad, y hemos ido a tomarla cuando hemos querido.

No es cierto que entre el señor Bellido y otros hayan existido esas luchas que crea fantasía de los enemigos; porque los carlistas somos ante todo católicos y posponemos sobre toda opinión personal al bien de la comunidad.

El señor Bellido tiene a su disposición EL TRADICIONALISTA, y cuenta con nuestra leal y franca amistad.

Dejamos la dirección del periódico, por dos causas principales: una accidental, originada en nuestras ocupaciones; y otra bastante ajena a los asuntos políticos y a los económicos, de carácter más permanente, por cuyo motivo nos resistíamos a volver a esta dirección, que tanto nos honra y enaltece.

P.

## CRÓNICA

Ayer publicó el *Diario* la siguiente satisfactoria noticia, que con el mayor gusto reproducimos:

**¡IMPORTANTÍSIMO.** Lo es extremo el siguiente telegrama de nos apresuramos a publicar, por la seguridad de que nuestros lectores han de recibir con el mayor júbilo tan agradable noticia. Dice así:

«Madrid 4, 11 mañana. Presidente Liga Contribuyentes, Castellón.—Informado favorablemente, por ponente, expediente obras puerto.—Sánchez Pastor.»

Tan fausta noticia, confirmación de las que ayer publicamos, revela que no pueden ser más brevísimos las esperanzas de ver en brevísimos plazos reanudadas las obras del puerto, a la vez que confirma una vez más el celo é



Todas las misas que se celebren el día 10 del corriente mes en la iglesia de Santa María, serán en sufragio del alma de

## Doña María de la Concepción Renau Gáy

que falleció en igual día del año 1892.

Su esposo don Eduardo L. Campos é hija Carmen, suplican á sus parientes y amigos la asistencia á alguno de dichos sufragios.

infallible actividad de nuestro querido amigo, excelentísimo señor don Emilio Sánchez Pastor, á quien expresamos el testimonio de nuestro más profundo agradecimiento, creyendo que así interpretamos los deseos de cuantos se interesan por la prosperidad de Castellón.»

Unimos nuestro testimonio al del colega.

El próximo domingo á las diez de la mañana, y por iniciativa de la Liga de Contribuyentes, se celebrará una reunión en el salón de actos del instituto provincial, para exponer el estado del expediente del puerto y atender las indicaciones más prácticas para la realización del pensamiento unánime de los hijos de Castellón, respecto á la deseada subasta de las obras.

Están invitadas todas las corporaciones, y no dudamos, que la reunión será numerosa y en ella se adoptarán acuerdos exclusivamente encaminados á satisfacer la constante aspiración de nuestros paisanos.

No necesitamos encarecer el relevante interés del asunto, pero sí llamamos la atención para que no se tenga en olvido el día y hora de la reunión.

Nuestro colega *El Liberal* ha cambiado este título por el de *Heraldo de Castellón*, con el que se publica desde el día 2 de este mes, habiendo, además, aumentado su tamaño, siendo el de hoy igual al de EL TRADICIONALISTA.

Insertamos hoy la carta de Onda que por falta de espacio no pudo tener cabida en el número anterior, en la que nuestro corresponsal da cuenta á los lectores de EL TRADICIONALISTA de la grandísima desgracia que ha sufrido nuestra Comunidad con la muerte del virtuoso y consecuente carlista don Miguel Canelles; y al hablar de esta pérdida, hemos de noticiar otra que ha herido el angustiado corazón con golpe cruel: la desconsolada viuda del integérrimo Canelles, que santa gloria haya, apenas ha tenido tiempo para comprender la tremenda desgracia que le ocurría y orar por su difunto marido, víctima tal vez de la tribulación, más que de enfermedad, dejó de existir el jueves, sumiendo en la consiguiente pesadumbre á toda su afigidísima familia. ¡Dios haya acogido en su seno á la muy virtuosa señora doña Carmen Almer, uniendo en la gloria al ejemplar matrimonio que fué en la tierra modelo de católicos y también modelo de costumbres cívicas!

Conceda el Señor resignación á la azotada familia, á la que enviamos el más sincero y sentido pésame.

R. I. P. A.

Hemos recibido el primer número de *La Defensa*, periódico semanal, independiente, de primera enseñanza, que bajo la dirección del ilustrado profesor nuestro querido amigo particular don Francisco Canós, empezó á ver la luz pública, el día 2 del mes actual.

Establecemos el cambio con el apreciable colega, y le deseamos larga vida y muchas suscripciones.

Según nos escriben de Tortosa, nuestro caritativo Pretado, así que tuvo noticia de que con motivo del último temporal habían ocurrido algunas desgracias en San Carlos de la Rapita, se trasladó inmediatamente á la azotada playa con objeto de visitar á las pobres familias de los infelices naufragos.

El ilustre Obispo, después de exhortar á aquellas familias á que tuvieran resignación cristiana para sobrellevar la desgracia que les affige, distribuyó muchas limosnas, siendo recibidas con lágrimas de ternura por los desventurados seres á quienes brindó otros auxilios.

Toda la población ha celebrado y aplaude los caritativos y cristianos sentimientos de su Pastor.

Según noticias el P. Coloma hállase muy mejorado de sus dolencias y trabaja con ahinco en algunas obras que tenía en preparación.

Literatos y críticos prepárense para saborear y discutir la novela titulada «Boy», palabra inglesa que significa chico ó muchacho, y que vá á aparecer en el *Mensajero* como folletín.

En dicha novela se desarrollará la tesis siguiente:

«En la vida del hombre, sólo dos mujeres tienen cabida legítima: su madre y la madre de sus hijos. Fuera de estos dos amores puros y santos, son los demás divagaciones peligrosas ó culpables extravíos.»

La acción pasa durante la revolución setembrina, y en ella según parece se fustiga á los políticos vividores que se adhieren siempre al partido triunfante. Veremos si «Boy» promoverá tanta polvereda como obras anteriores de este escritor.

Para el día 15 del mes actual es esperado en esta ciudad el ingeniero jefe de esta provincia señor Serrano.

El personal del servicio Agronómico de esta provincia, se ha dedicado estos últimos días á practicar un nuevo sistema de irrigaciones con un nuevo insecticida á unos huertos invadidos por la llamada «Serpeta»

Aún cuando estos experimentos no puedan tener más alcance que meros ensayos, no deja de ser muy plausible el marcado interés que el señor Maylín, ilustrado ingeniero agrónomo jefe de dicho servicio, ha demostrado y sigue demostrando en pró de la agricultura de la región que le está encomendada.

De la lista formada por la dirección de este instituto provincial para la provisión de la plaza de profesor de caligrafía ha sido nombrado para dicho cargo el maestro de primera enseñanza, don Enrique Lloréns.

Figuraban en dicha lista, además del maestro agraciado, sus compañeros de profesión don Manuel Arellano y don Santiago Soler.

Esta alcaldía ha recibido un oficio del general Martínez Campos, en el que se pregunta por el soldado Ramón Marco Vall, ó su familia, con el objeto de remitirles la parte que les corresponde de la suscripción abierta por algunos periódicos, á favor de las familias de los soldados, muertos ó inutilizados con motivo de los últimos sucesos de Melilla.

Al tiempo de hacer el ajuste del periódico hemos tenido que retirar un artículo necrológico, dedicado á la memoria del ilustre Estrada, que falleció el día 27 del próximo pasado Diciembre, en Oviedo, de cuya universidad era catedrático.

Con la muerte de este grande hombre, antiguo secretario de don Carlos, ha perdido nuestra comunión uno de sus mejores campeones.

Descanse en el seno del Señor, el sabio y cristiano carlista.

R. I. P.

El señor don José Fola Iturbide, nos participa en atento B. L. M. que esta noche se dará en el teatro principal una función en su honor y beneficio, poniéndose en escena, *El anillo de Hierro* y *El brillante*, comedia de nuestros amigos particulares señores Llinás y Vallejo.

Prometemos la asistencia.

La junta directiva de la sociedad Casino de Artesanos, ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, don Vicente Sos.  
Vicepresidente, don Juan B. Traver.  
Tesorero, don Antonio Duch.  
Contador, don Tomás Prades.  
Secretario, don Carlos Selma.  
Vicesecretario, don Manuel Gea.  
Bibliotecario, don Vicente Bayo.

Vocales: don Francisco Viciano, Vicente Vicent, Tomás Viciano, Francisco Tena, Felipe Garcés, Pascual Cardona, José Ferré y Salvador Belenguer.

La grave enfermedad que retenta en el lecho del dolor al sabio y virtuoso ingeniero paisano nuestro, don Joaquín Gimeno, y que tanto sobresalto produjo en la sociedad castellonense apenas se tuvo noticia de ella, terminó con triste y fatal desenlace á las once de la mañana del miércoles.

Rodeado de los más queridos seres de su familia, entregó su alma al Creador, en la ciudad de Barcelona, en donde se hallaba prestando sus importantes servicios, el apreciable ingeniero castellonense don Joaquín Gimeno.

Modelo de esposos, de padres y de amigos, el señor Gimeno deja un gran vacío imposible de llenar dentro de su distinguida familia, y entre sus numerosos amigos que lo eran todos los castellonenses.

Como hombre de ciencia era una de las primeras figuras de la escuela de ingenieros, y la patria pierde con su muerte una de las glorias más legítimas y más bien cimentadas.

Castellón ha perdido uno de sus más preclaros hijos, cuando todavía podía esperar mucho y muy bueno de sus virtudes, talento é ilustración, puesto que el señor Gimeno no contaba más de cincuenta y dos años.

¡Descanse en paz tan ilustre paisano!

Un mes, un mes justo ha sobrevivido el ingeniero Gimeno al ingeniero Alloza.

Dos hijos de Castellón, los más queridos, los más amados por sus paisanos, han subido á la mansión eterna en tan corto espacio de tiempo...

Dios, en cuya palabra se encierra todo lo grande, todo lo bello, todo lo bueno, todo lo absoluto, los ha querido para sí, y allí en Su presencia habrán sellado la amistad y afecto profundo y sincero que se profesaron durante su corta peregrinación en este valle de lágrimas.

Reciba la desconsolada familia del inolvidable don Joaquín Gimeno, el testimonio de nuestro profundo sentimiento.

R. I. P.

Don Vicente Bel García, procurador de los Tribunales, ha publicado un *Almanaque* de la administración de justicia arreglado para el cómputo de los términos judiciales, dedicado al señor juez de instrucción don Cipriano de Lara.

Agradecemos el ejemplar que nos ha remitido.

*La monarquía federal* se titula un semanario carlista que se publica en Valencia desde año nuevo, cuya agradable visita hemos recibido.

Desémosle prosperidades y victorias, en las campañas que viene dispuesto á sostener, y que Dios le conceda vida larga.

En este mismo número publicamos una esquela en la que la familia de don Eduardo L. Campos suplica á sus numerosos amigos la asistencia á alguna de las misas que, en sufragio de doña Concepción Renau, se celebrarán el día 10 de los corrientes en la iglesia de Santa María; nosotros estendemos el ruego á todas las personas piadosas, por si la difunta, que fué una señora cristiana llena de virtudes, necesita todavía sufragio de los vivos.

Variedades

RECUERDOS DE LA GUERRA

El Ejército carlista reunía todas las virtudes militares de nuestros antepasados. Era valeroso en el combate, generoso con el vencido y caritativo con los pobres prisioneros. Además de todas estas cualidades, los soldados carlistas poseían otra que no sabemos que nombre darle. Vefase este episodio ocurrido á las mismas puertas de Bilbao. En el mes de Enero de 1875 estaba alojado en Larrasquitu un batallón carlista, bizcaino, el cual tenía establecida la guardia avanzada en Fábrica de Mechas. Los liberales que pocos días antes habían abandonado á la república para proclamar á don Alfonso, ocupaban como sitio avanzado un caserío próximo á la Casilla, á cuyo lugar les llevaban el pan y el rancho que se condimentaba en Bilbao para su guarnición. El día á que nos referimos (crudísimo y con niebla como del mes de Enero) hacía el servicio de avanzada en la Fábrica de Mechas la quinta compañía de dicho batallón. Próximamente á las cuatro y media de la tarde se oyó la potente voz del centinela carlista que echaba el ¡quien vive! á dos hombres que á causa de la oscuridad no pudo verlos hasta no tenerles muy cerca de él. —Regimiento de Galicia—contestaron los dos pobres quintos gallegos recientemente llegados eutonces á Bilbao, que iban con la olla del rancho á llevarse los á sus compañeros. Como es natural fueron hechos prisioneros al momento.

—¡Por Dios! no nos matéis que todos somos hermanos. —No temáis—decían los carlistas—que nosotros no matamos á los prisioneros como hacen los peseteros. Mientras llevaron el parte al capitán los trataron con toda clase de miramientos y hasta los obsequiaron con cigarros; por cierto que tuvieron que dárselos hechos porque ellos estaban tan asustados que no pudieron hacerlos. —¿De qué regimiento sois?—les preguntó el capitán. —Del regimiento de Galicia. —¿Sabéis dónde está vuestra avanzada? —No, señor; hace muy pocos días que hemos llegado á Bilbao, y hoy es el primer día que nos han mandado con el rancho. —Bjen; tomad este camino y os conducirá á donde están vuestros compañeros y decidles que los carlistas no acostumbamos á coger prisioneros desarmados y sí á los que tienen armas para poderse defender con ellas. —Muchas gracias señor capitán —exclamaron los infelices gallegos. Enseguida tomaron sobre sus hombros la olla de rancho y se alejaron por el camino que el capitán les había indicado. Al poco rato se presentó el oficial de la avanzada liberal á dar las gracias cual lo merecía a pundonoroso capitán de la quinta compañía de batallón de Durango En estas noches de invierno en las cuales se reúnen las familias en el hogar será muy posible que aquellos dos soldados rracados á la fuerza de sus hogares para defender lo que está arruinando á nuestra patria, cuenten á sus pequeñuelos y á sus esposas el acto de generosidad de que fueron objeto por parte de los defen-

sos de la bandera santa de Dios, Fueros, Patria y Rey, tan calumniada por quien no la conoce.

JOSE SANCHEZ ESCUDER

GUERRA DE GUERRILLAS

por el M. I. señor doctor don Ramón Font

Se vende en la librería de La Hormiga de Oro, Rambla de Santa Mónica, 16, Barcelona, á dos pesetas el ejemplar. Por correo 15 céntimos más.

SE AVISA

á los señores médicos y practicantes de cirugía, que deseen buenos destinos profesionales, se dirijan á DON SALVADOR LLEÓ PELLICER Arrecife (Islas Canarias). Solo se colocará á los que sean carlistas.

NUEVA PUBLICACION

EL ESPIRITISMO

MANUAL CIENTIFICO-POPULAR

por el

P. JUAN J. FRANCO, S. J.

La historia del espiritismo moderno, sus fenómenos, doctrinas, moral, causas y peligros, y cuestiones con él relacionadas, dan á este libro un gran interés, más que más teniendo en cuenta la indis-

cutible autoridad y competencia del Autor en estudios de esta índole.

Forma un tomo de 441 páginas, y su precio es de 2'50 pesetas encuadernado en rústica, y 3 en tela.

Para los pedidos dirijine á la Librería LA HORMIGA DE ORO, Rambla de Santa Mónica, 16, Barcelona.

FOLLETOS DE ROPAGANDA

POR

DON MANUEL POLA Y PEYROLÓN

Catedrático del Instituto de Valencia

Burgueses y Proletarios.

Pan y Catecismo.

Las malas lecturas.

¿Hay acaso Providencia?

Creo católico-tradicionalista.

El Anarquismo.

El trabajo y el salario.

Errores y horrores centemporáneos.

¡Ficaros Frailes!

No obstante sus muchas páginas y copiosa lectura, se venden todos ellos en casa de su autor (Valencia, plaza del Colegio del Patriarca, 4) al precio ínfimo de diez céntimos de peseta; se abona á los libreros el 25 por 100, y sin el menor recargo se remiten á correo vuelto.

Imp. de El Tradicionalista, Magdalena, 12, Castellón

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Para los señores suscritores.—En la 1.ª página, 40 céntimos de peseta línea.—En la 2.ª y 3.ª página, 25 céntimos de peseta línea.—En la 4.ª página, 15 id.—Remitidos, 15 céntimos de peseta línea.—Esquelas de defunciones y aniversarios, á 5 pesetas.—Las repeticiones á mitad de precio.

ANUNCIOS

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Para los no suscritores.—En la 1.ª página, 75 céntimos de peseta línea.—En la 2.ª y 3.ª página, 50 céntimos de peseta línea.—En la 4.ª página, 30 céntimos de peseta línea.—Remitidos 30 céntimos de peseta línea.—Esquelas de defunciones y aniversarios á 10 pesetas.—Las repeticiones á la mitad.

LA UNIVERSAL AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

12.—MAGDALENA.—12

dirigida por DON ANTONIO RAMIREZ Y REINO

cesante de Hacienda y exsecretario de Ayuntamiento

Se encarga de promover y gestionar toda clase de asuntos, administrativos, contencioso-administrativos y particulares en las oficinas del Estado Provinciales y Municipales con la mayor actividad y economía.

Acepta mandatos y comisiones.

Se contrata con los Ayuntamientos para el despacho de los asuntos municipales.

Se confeccionan repartimientos de contribución territorial y del Impuesto de consumos, matrículas de subsidio industrial, expedientes, etc.

Cuentas municipales desde treinta pesetas en adelante.

Se evaguan consultas administrativas.

En caso necesario cuenta esta Agencia con personal suficiente é idóneo para trasladarse á los pueblos para el despacho de los asuntos que se le confían.

IMPRENTA

DE

EL TRADICIONALISTA

MAGDALENA, 12

En este acreditado establecimiento se hacen toda clase de impresiones tipográficas: obras de gran lujo, memorias, folletos, periódicos, circulares, facturas y recibos. Carteles y anuncios de todos tamaños, en negro y varias tintas. Esquelas, memores y tarjetas. Para Ayuntamientos, Juzgados y Administraciones de Consumos, hay toda clase de modelación á precios muy económicos.

Todo encargo o pedido se sirve con la mayor prontitud y economía.

HISTORIA DE LA GUERRA CIVIL

POR

DON ANTONIO PIRALA

BASES DE LA PUBLICACION

Esta importantísima obra se publica en tamaño folio, por cuadernos de 64 grandes columnas, estrenando en ella una hermosa fundición de tipos nuevos y elegantes. Además va ilustrada con magníficos mapas y láminas al cromo, representando los hechos más culminantes de la obra.

Cada lámina ó mapa, equivaldría á 32 columnas de texto.

El precio de cada cuaderno es el de

DOS REALES CADA UNO EN TODA ESPAÑA

Cada semana se reparte un cuaderno ó más, si así lo desean los señores Suscritores.

Los señores que quieran suscribirse directamente, pueden verificarlo dirigiéndose al editor, don Felipe González Rojas, San Rafael, 9, Madrid, y remitiéndole al mismo señor el importe de doce cuadernos en libranzas ó letra de fácil cobro.

Se suscribe en Castellón en el Centro de Suscripciones y taller de encuadernación de don José Gómez Calle de Enchén.

OBRAS DE DON JUAN B. ALTÉS, PRESBITERO

EN EL DIA DE LA INMACULADA.—Lecturas en prosa y verso.—En 8.º, 75 céntimos el ejemplar y 7'50 pesetas la docena. Encuadernación tela y plancha dorada.

EL TROVADOR DE SANTA TERESA.—Forma un elegante tomito en 8.º con tipos elzevierianos y multitud de viñetas, á 1'25 pesetas en rústica y 1'75 en tela y plancha dorada.

NAVIDADES. Impresiones y recuerdos.—En 16.º mayor, 25 céntimos de peseta.

LAS OVEJITAS DEL NIÑO JESUS.—En 16.º mayor, 50 céntimos de peseta en rústica y 1 peseta en tela y plancha dorada. Una docena 9 pesetas.

EL TRIUNFO DE MARIA.—Cuadro religioso-dramático en verso, para representar se por niños y niñas durante el mes de Mayo.—En 4.º á 50 céntimos.

VIAJE TERESIANO. (Cartas familiares). Seguido de la «Peregrinación Teresiana».—En 8.º, 1 peseta en rústica y 1'50 en tela.

LA HUIDA DE TERESA, ó sea la vocación de Santa Teresa de Jesús al martirio. Dramita religioso para niñas, en un acto y en verso.—En 4.º, 75 céntimos.

UN HERMOSO DIA.—Cuadro dramático en verso para representarse en los Colegios de la Compañía de Santa Teresa de Jesús.—En 4.º, 50 céntimos.

NIÑAS Y FLORES. Cuentecitos, fábulas, lecturas recreativas, por D. Juan B. Altés y Alabart, presbítero.—Forma un hermoso tomito de 64 páginas en 8.º prolongado, impreso en excelente papel, ilustrado con profusión de grabados y encuadernado con elegante cubierta al cromo.—Precio: 75 céntimos el ejemplar y 7'50 pesetas la docena.

UN RAMO DE VIOLETAS, consagrado al excelso Patriarca San José. Lecturas en prosa y verso. En 8.º, 75 céntimos el ejemplar y 7'50 pesetas docena, encuadernado en tela y plancha dorada.

LA PALOMA DEL CARMELO.—Drama religioso en tres cuadros y en verso, exclusivamente para niñas.—En 4.º, 1 peseta.

CUENTOS TERESIANOS.—Forma un hermoso tomito de 100 páginas en 8.º prolongado, ilustrado con grabados.—Precio: 1 peseta, encuadernado en percalina y plancha dorada.

MINA DE ORO PARA LAS ALMAS.—Un precioso devocionario de 416 páginas, encuadernado en piel de color. Precio: 1'25 pesetas.

Se venden todas estas obras en la Tipografía Teresiana, calle de Elisabet, número 11.—BARCELONA

Año III

A NUESTRO VENEN

TOMAS COSTA

ARZOBISPO D

LEÓN F

Venerable hermanca bendición.

La cuarta vez que España, precedidos reunieron para pro de la Religión, tuvimos además Obispos que reunión escribimos nos dabais cuenta de ción y del afecto apostólica Sede y de bertad de la misma de vuestra devoción damos las debidas también cumplida ber felizmente llev Congreso.

Al propio tiempo cas pedimos á Dios como os dió el quer ejecutar todas aque bién de la Religión, resolvisteis. Entre mos ser las principa movido por el amor repetidas veces os h bre todo coníamos de vuestra alma. q católicos, dejado á l el juicio de los deu que éstos sean mos los que administran cual con tanta mayo al presente hacerse. de su reino tiene el señora que, por las Y singular devoción es acreedora á todo pero jamás consenti versias políticas se de la Religión, que res como lo es á la que, á la verdad, dig los que en provecho Y para conseguir cu líticos, usan como a de católicos y abus co del pueblo.

Conviene, pues, q nes se ha encargado cosas sagradas se mente de las pasior hacer sospechoso Iglesia. Y por su muestren, no solam también con las ob y sumisión á la auto nunca olviden que s be anteponerse el gión y el bien com gan, de ningún mod que los seglares cat antes al contrario. salvo el respeto deb desecher la direce trabajen con denue de la Religión. Alá en gran manera e celebren frecuentes publiquen periódic á las reglas prescri